
我向来不惮以最险恶用心猜
度我们的灵魂工程师，总认为再
差也不会丢掉人性的底线，但当
6 个孩子成了大人淫乐的工具，
我知道，我错了！

在我眼里，学校就是个用良
心围成的花园，是孩子最好的庇
护所。当学生最起码的安全都不
能保证，学生连最基本的人身权
利都得不到有效保护，这是怎样
的是非之地？

还有我们的老师。哪一个不
是孩子心目中的那个天使？可正
是天使，让她们走进痛苦的深
渊！虽说每个人内心都驻扎着一
个恶魔，当恶魔蠢蠢欲动，只要不
是禽兽，就该有最起码的道德底

线，为何连最起码的人性都彻底
泯灭了呢？作为曾经的教师，我
感到深深悲哀。

而同样让我悲哀的是，我们
的“有关部门”又在哪里？从严
治教不是一天才说，这些败类
披着教师的外衣，如此肆无忌
惮，难道就没发现一丝蛛丝马
迹？虽然林子大了啥鸟都有，
教师队伍中混进一两个人渣，
或者由“天使”变人渣，不能全
怪“有关部门”， 但如果能够
警钟常敲，用人明察，多一些责
任意识，有多少这样的悲剧不
能避免？试问：一校之长如此
大模大样地带走 6 个女孩，一
走几天，邪恶和戾气要积累多

少时日？这岂是可以通过严惩
当事人就可以抵消得了的？所
以，如果仅仅是给直接当事人
以严惩，对那些负有监管责任
的，却没有一个明确说法，其结
果就是：沆瀣一气到狼狈为奸
成为常态。这不仅是教育的失
败，也是法律的悲哀，更是对社
会正义的颠覆。

笔者以为，对于教师这个特
殊行业，就得从重从快判决！
惟其如此，才能弥合孩子的不
幸与无助，帮助孩子远离梦魇
和恐惧，也是洗刷教师耻辱，还
一个纯洁美好的校园环境。让
正义得到伸张，才是给社会、给家
长的最好慰藉。

公民声音

校长带小
学女生开房，恶
魔从何而来？

□晴川（职员）

5月8日，海南省万宁市后郎小
学6名就读六年级的小学女生集体失
踪，引起老师和家长极度恐慌，原来，
该6名小学女生被万宁市第二小学校
长陈某鹏及万宁市一政府单位职员
小忠带走开房，目前校长陈某鹏二人
已经被警方刑拘。（本报今日A18版）
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媒体评说

光阴荏苒，时光如梭。农村
老家表哥的儿子转眼间长大成
人，结婚生子，六七年过去，小孩
子到了入学年龄。他那个村庄
原本有个小学，叫邢庄小学。多
年前，我印象里这所小学在全乡
镇是个明星，主要原因是村里很
支持，村风好，上学读书是大
事。虽然位置在乡镇的边上，但
是给周围村庄的印象深刻，邢庄
村人好幸福。

今天，一切大变。早上上班
时分，我接到表侄子的电话，说
孩子该上小学了，不想走几里地
到邻村上学，原因是既然要接送
读书，还不如到县城去读，即便
花费大些，总还花得起。关键是
需要找人托人托关系能进去才
行。他听说县城的小学也是人
满为患，非常难进。于是想到在

外面工作的表叔，看能不能说说
满足他的愿望。

放下电话，我脑海中马上回
忆起上世纪 90 年代全国普及九
年义务教育的时光。那时候，我
还在家乡的小学教书。虽然对
照“普九”标准，一些学校在图
书、实验室等项目上移花接木有
造假现象，但是毕竟瑕不掩瑜，

“普九”充分调动了全民办教育的
积极性，老百姓面对摊派，虽然不
情愿，但一说是盖学校，也就紧紧
裤腰带忍了过来。没几年，“再苦
不能苦孩子，再穷不能穷教育”，

“最美的房子是学校”，成为一道
风景，几乎是每个村庄都有学校
或者教学点，家家户户的小孩子
足不出村就可以到校读书。

可惜，这样的好光景没几
年，随着城市化浪潮的到来，随

着 2 亿多农民工的流动，乡村的
孩子也在减少，多数是跟着父母
流动，或者为了上好学开始择校
读书。结果，地方政府开始了

“撤点并校”的所谓改革，不管布
局合不合理，大幅度裁减学校或
者教学点，导致亿万孩子出村读
书，近者三五里，远者数十里。

拯救乡村，拯救农村教育，
不妨就从纠正“撤点并校”的改
革做起。小孩子读书就在家门
口，这是最安全最快乐的事情。
政府完全有责任有义务加大这
方面的教育投入，实现让每个孩
子在家门口读书的愿望——我
们曾经拥有过，可是今天这竟然
成了我们的梦想。

多么希望表侄子的孩子就
在自己的村小学读书，拥有个轻
松快乐幸福的童年啊！

在“业务招待费”这个名目背
后，中国商业社会中拉关系的作
用在数据中得以凸显。在会计科
目中，“业务招待费”指的是企业
为生产、经营合理需要而发生支
付的应酬费用，包括企业经营产
生的宴请、工作餐开支、赠送纪念
品开支、参观开支以及由此带来

的交通费等，而企业的会议费、差
旅费等往往是单列的。因此外界
把这一费用归结为“吃吃喝喝”，
迎来送往。无论参与者怀揣着怎
样的态度，是积极或无奈，但是在
这场“工作变吃饭”的大潮中，几
乎没有人可以抵挡和改变。

在一个充满陌生人的社会

中，人们千方百计地迅速连接和
扩张自己的“熟人社会”关系，这
本身有其文化的底蕴和心理的民
俗性，但在现代化进程中，迫切需
要发展和变化，应当朝着更健康
的方式前进，阻碍现代文明进程
的“饭局社交”，必须在人们反复
的实践中有所改进。依据中国当
下的国情，最紧迫要做的，是根据
社会主义市场经济体制的要求，
政府应依据市场经济发展需要加
快职能转变，按“小政府，大社会”
的要求，推进政府各项改革，干好
自己该干的事情，不该管也管不
好的事情不该去插手，也就是“市
场的归市场，政府的归政府”。具
体来讲，就是做到“四个分开”，即
政府职能和市场职能分开，政府
职能和企业职能分开，政府职能
和事业单位职能分开，政府职能
和社会职能分开。按照“四个分
开”的原则，弄清什么是“有所为”
和什么是“有所不为”什么叫“到
位”和“越位”，才能充分发挥政府
的作用。

“ 吃 吃 喝
喝”嘲弄了谁

□郭立场（高校讲师）

中国铁建上周遭遇“天降横祸”，
这家公司年报中出现的超8亿元“业
务招待费”一度成为媒体关注的焦
点。实际上，中国铁建也许是被指摘
的一群公司中费用控制相对较好的
几家之一。在 2012 年的年报中，
1720家上市公司披露了“业务招待
费”，共计133亿元。其中，招待费排
名前十的均为国企，这十家上市公司
去年用于吃喝应酬的费用共计29.07
亿元。其中，上海建工和葛洲坝的招
待费超过年利润的11%。

（5月13日《新京报》）
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一名副部级的官员被查，当
然是反腐的一大胜利，但细究、追
溯本案的案发过程，我们会很无奈
甚至狗血地发现，这个被誉为“官
民互动”反腐模式中一个具有里程
碑意义的事件，竟然还是肇始于大
家耳熟能详的情妇反腐！

“情妇与刘铁男反目后曾受
死亡威胁，向举报人提供关键信
息”，如此的情节其实在以往很多
腐败案件中都曾上演，而根据举报
人、《财经》杂志副主编罗昌平的说
法，他“曾接到刘铁男情妇从日本
打来的越洋电话，获得重要的初始
信息”。显然，在查办刘铁男案中，
刘的情妇又担当了关键的角色。

不得不说，如今，我们的反

腐机构已是很健全，而相关的法
律制度，更是在不断完善，但遗憾
的是，在很多的腐败大案里，那些
贪官的情妇、小三却不断成为反腐
之神器。试问，有多少腐败案件都
是因为情妇的举报和反水而致使
贪官“原形毕露”？

如今，一大批问题官员、腐
败分子的现形，总是那么出其不
意、纯属意外。网络上不是有

“贪官十大意外落马方式”吗？
被“破烂王”“捡”出来的贪官、被
算命先生“算”出来的贪官、被情
妇举报出的贪官等五花八门。
而由中国人民大学危机管理研
究中心发布的《官员形象危机
2012 报告》显示，在去年被查处

的贪官中 95%都有情妇；腐败的
领导干部中，60%以上与“包二
奶”有关。

更耐人寻味的细节是，在
刘铁男被公开举报后，国家能
源 局 相 关 部 门 曾 公 开 否 认 举
报 。 人 民 日 报 发 表 微 博 评 论
称，这也要警醒：新闻发言人
本是公职，怎会沦为“家奴”，
为个人背书？

所以，我们就不得不再次审
视我们的制度反腐、反腐制度。
情妇反腐抑或是小偷反腐的风
起云涌，很大程度上暴露出现今
反腐制度的诸多缺陷和漏洞，更
暴露了腐败预防制度缺乏与时
俱进的改进和修补。

今日关注

刘铁男案
又见情妇反腐

□吴杭民（媒体从业者）

据5月13日《第一财经日报》报
道，12日，监察部网站发布消息：国家
发改委副主任刘铁男涉嫌严重违纪，
目前正接受组织调查。2012年12月6
日，《财经》杂志副主编罗昌平向中央纪
委实名举报刘铁男：涉嫌学历造假、与
商人倪日涛结成官商同盟、有作风问
题。根据罗昌平的说法，他“曾接到刘
铁男情妇从日本打来的越洋电话，获
得重要的初始信息”。

新京报
安监局刚查完，怎就发生矿难

5 月 11 日，四川省泸州市泸县富集
镇桃子沟煤矿发生瓦斯爆炸事故，截至
12 日傍晚，事故导致 28 人遇难，8 人重
伤，10人轻伤。巧合的是，5月7日，也就
是事故发生 4 天前，四川省安监局事故
调查处处长王建国，曾带队检查指导泸
县桃子沟煤矿瓦斯治理工作。国家安监
总局昨日下午关于此次事故的调查分
析，初步给我们提供了答案，“桃子沟煤
矿涉嫌非法组织生产，在未批区域违规
设置多个作业点，在通风性差的条件下
作业，导致瓦斯浓度增大，遇火爆炸”。
显然，桃子沟煤矿存在的明显非法生产、
瓦斯治理工作不到位等因素，早就已经
存在。那么，公众有理由质疑四川省安
监局的“检查”和“指导”工作，是不是存
在“走过场”的可能。

人民日报
办公楼不应成为“最美风景”

县政府办公大楼比照着美国白宫修
建，市政广场建设规模赶超天安门广场，
政府所属宾馆的内部装修极尽奢华……
一些地方政府耗费高额公共财政资金，
超标准盖豪华办公楼，耗巨资建高档招
待所，高投入装修培训中心，一些政府性
楼堂馆所规模宏大、装修豪华，甚至成了
当地有名的标志性建筑，成了当地“最美
风景”。豪华楼堂馆所建筑满足了某些
人讲排场的一己私欲，却刺痛了百姓的
心。因为，政府自身的开支多了，那么用
于公众支出的自然就少了。在财政资金
有限的情况下，政府支出是满足自用，还
是先用于公众服务项目建设和支出，对
于经济社会发展的意义和效果大不相
同。

北京晨报
食堂垃圾减少30％怎么算出来的

据国土资源部有关负责人介绍，今
年一季度，该部机关会议数量较去年同
期减少 15 次，下降 43%；机关招待餐费
27.44 万元，较上年同期减少 4.89 万元，
降幅达15%；食堂厨余垃圾减少30%；燃
气减少 10%，每月减少 300 立方米。机
关招待餐费同比减少 15%，值得表扬。
然而有网友提出疑问：“国土资源部连厨
余垃圾减少了30%都能如此精确地算出
来，如何算出来的？难道每天都拿秤称
一下厨余垃圾？”再说了，厨余垃圾是有
分类的，不可能是一个“堆”。这么说的
话，每天垃圾增减多少，即便估堆测算都
无可能，更不要说一年的垃圾量了。官
方统计数字常被质疑有水分，而实际上，
数字不准，或夸大或有意少报，甚至瞒报
的情况，既不是新闻，也不是秘密。

光明日报
要用公开透明释疑“破格提拔”

近日，湖南耒阳一位市民向衡阳市
政府办申请公开包括当地 80 后副市长
王卿在内的 5 名耒阳副市长的简历，被
告知到耒阳政府官网查询，结果发现网
站只有上述 5 人的分工，并无简历。据
悉，王卿的父亲曾任耒阳市长，在网络舆
论中，这一背景被解读成为王卿能提拔
为副市长的主要原因。毋庸讳言，“破格
提拔”已经有了一种污名化的趋势。成
系列出现的负面事件培养了公众的心理
定势：每一个火箭上升的年轻人，背后都
有一名位高权重的长辈；每一次破格提
拔的组织程序，都附着形形色色的权力
腐败。在这样的舆论氛围中，“破格提
拔”已经从一个光明正大的用词变成了
一种影射、一种暗示，并和寻租、特权、腐
败、“官二代”发生了某种勾连。

读者来信

多么希望
小 孩 子 就 在
家门口读书

□朱永杰（公务员）

小孩子读书就在家门口，这是最
安全最快乐的事情。政府完全有责任
有义务加大这方面的教育投入，实现
让每个孩子在家门口读书的愿
望——我们曾经拥有过，可是今天这
竟然成了我们的梦想。


